



**Leslie Dennis Cabrera Sánchez**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Reporte de Lectura**

**Interculturalidad y Salud**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**2**

**B**

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo de 2023

# TRADICIONES ARRAIGADAS EN COMUNIDADES INDÍGENAS

21/02/03

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Leslie

En las Comunidades Indígenas dispersas a lo largo y ancho del país se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen en sistemas normativos. Existe una decisión consciente por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta. Floriberto Díaz junto con varios antropólogos, insiste en que la comunidad se define más allá de sus aspectos físicos o funciones básicas, define a la comunidad como un foro para el desarrollo humano conjunto con el mundo natural. Los miembros de una comunidad política pueden o no compartir una visión del mundo, una religión o una cierta orientación hacia la tierra ya que estos elementos no son los que definen su pertenencia a la comunidad, se incorporan a la entidad como individuos y gobernados y no necesariamente comparten una identidad comunitaria global. Los estudios en los cuales se enfatizan la ruptura y reconstrucción de la comunidad indígena analizan estructuras políticas específicas y mecanismos de vinculación al exterior y concluyen que la forma actual de las comunidades indígenas es una construcción relativamente nueva. Fueron tres factores principales que cambiaron definitivamente a las comunidades indígenas y contribuyeron a la construcción de la fama que tienen actualmente. La crítica a concepciones de la comunidad indígena, hecha por algunos estudiosos del tema, advierte

Norma

# MEDICINAS

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Local 102123

## LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS

En la segunda mitad del siglo XX se ha dado un desmoronamiento con respecto a los logros de la modernidad, la racionalidad instrumental, la ciencia y la tecnología. Fue la racionalidad instrumental la que nos condujo al desastre ecológico, la ciencia y la tecnología moderna las que propiciaron el desastre de Chernobyl y Bhopal. En el San Cristóbal contemporáneo existe una demanda de atención médica por parte de un sector de la población, tanto local como foránea, que requieren de médicos con una orientación holística y naturista. El objetivo en este trabajo consiste en mostrar como, en el imaginario público, la diversidad de las medicinas herbolarias. Las relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolita han sido muy complejas desde su inicio y se han mantenido con un alto nivel de complejidad hasta el presente. El conocimiento herbolario ha sido desde siempre parte del arsenal médico local, las distintas medicinas locales, las distintas medicinas locales del país en general y la región de los altos de Chiapas en particular. Los médicos locales en sus prácticas han subordinado el uso de plantas a los aspectos rituales y transnaturales, sin embargo desde la medicina cosmopolita basada en su firme fe en la racionalidad, la tecnología y las relaciones instrumentales con la naturaleza. Gracias a la globalización cultural resulta evidente que nuestras formas convencionales de concebir las culturas indígenas se han vuelto gradualmente inadecuadas, parciales y sesgadas. Esta comunidad se concibe como anclada al tiempo y el espacio, imparte a los efectos de las transformaciones que ocurre en el mundo que la rodea.

# ANGOTERAPIA

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

El regreso de la medicina alternativa, la ~~totalmente~~ era la ciencia, volvemos a confiar en las medicinas naturales actualmente definidas como medicinas alternativas. La naturaleza nos ha creado y además ha puesto a nuestra disposición los remedios para nuestros males. Su primer don ha sido la tierra que pisamos todos los días, cuyas riquezas ignoramos. Nada de la tierra es la arcilla es un remedio maravilloso, posee múltiples poderes y puede curar en gran número de infecciones, enfermedades y malestares de diversa índole. La tierra de nuestros antepasados, hace unos 3000 años, Egipto fue la cuna de la utilización de la arcilla con fines terapéuticos, los médicos de los faraones trabajaban con mucha arcilla, utilizaban el ocre amarillo, una tierra amarillosa mezclada con óxido de hierro, era utilizado para curar las heridas de la piel, los embalsamadores utilizaban también la arcilla para la momificación de los cuerpos. El testimonio de los exploradores la arcilla y su uso se conocía en la Roma antigua y se extraía de las colinas cercanas a Napoles y se dejaba secar al sol, luego se reducía a polvo y se mezclaba con trigo, al ser ingerida esta mezcla uno se inmunizaba contra numerosas infecciones como las enfermedades del intestino y del estómago. Los exploradores en sus diarios de viaje hablan sobre el uso de la arcilla, incluso como se utilizaba en cada uno de los pueblos que conocieron. Otro relato de etnólogos confirman también el uso podría llamarse universal ya que

Norma

# HIDROTERAPIA

14103123

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Estudiante

La hidrotterapia es una especie de terapia la cual se basa en poder utilizar el agua gracias a sus propiedades físicas. De igual manera se logra conocer por ser la rama de la hidrología, la cual logra estudiar la forma de aplicación externa del agua en el cuerpo humano, siempre y cuando sea para los fines terapéuticos y sobre todo cuando es vector mecánico y térmico. El agua es el líquido más grande de la superficie terrestre y siendo este capaz de poder aislarse en cualquier de sus estados (líquido, sólido o gaseoso), e incluso se puede ver mezclada tanto con compuestos orgánicos como inorgánicos. Es de igual forma el elemento que existe en los cuerpos de los seres humanos. En uno de sus estados de propiedades organolépticas son de elementos inodoro, insípido e incoloro, el agua tiene unas propiedades que le logran dar gran importancia terapéutica y se le da un interés al ser un factor que ayuda todos los seres vivos. Tiene tanto un alto coeficiente de viscosidad y tensión superficial, sobre todo una gran conductividad calorífica, pero también una mala conductividad eléctrica en estado puro pero es la adicional que una sal ionizable la que implica que la conductividad eléctrica se puede comparar el grado de la molécula de agua está compuesta de dos átomos de hidrógeno y no

Norma

## Bibliografía

A.d, S. i. (enero-junio de 2010). *Medianas locales en los Altos de Chiapas*. Obtenido de Asociación Nueva Atropología : Pág 11-31: <https://www-redalyc.org/pdf/15/15915677002pdf>.

Berna, L. (s.f.). *Hidroterapia*. Obtenido de Luis bernal. es: <https://www.sld.colgalerias/pde/sitios/rehabilitación-bal/hidroterapia3.pdf>.

Bourgeois, P. (2010). *Fangoterapia*. Obtenido de El extraordinario poder curativo de arcilla: <https://booksgoogle.es/books?hl=es&id=G3JrDQAAQBAJ&oi=fn&pg=PT38&dq=latara...#v=onepage&=fangoterapia&=false>.

Peralta, H. (2005). *Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservador*. PAPIIT. Obtenido de Pág. 121-144